

VALE

c 0.10
EL EJEMPLAR

LA GACETILLA

VALE

c 0.10
EL EJEMPLAR

PERIODICO DE INFORMACION GENERAL

AÑO 1

LIMON, COSTA RICA—SÁBADO 8 DE DICIEMBRE DE 1928

NÚMERO 1

A nuestros lectores

La falta absoluta de papel y tinta en plaza y la de obtener empleados nos obliga a usar el formato que afrecemos, pero es nuestro propósito ir mejorando nuestro periódico conforme las presentes circunstancias mejoren y el público nos ayude. Rogamos dispensar nuestra pequeñez que trataremos de corresponder con buena e interesante información del exterior, de la capital y de la ciudad.

Disminución de rentas nacionales

El señor Ministro de Hacienda ha hecho a "La Tribuna" muy interesantes declaraciones en relación con la posible disminución de las entradas del Tesoro Nacional con motivo de la interrupción ferroviaria con la Capital.

Según el señor Arias las entradas disminuirán el año entrante algo más de dos millones de colones, que es bastante para nuestras posibilidades económicas y para los ingentes gastos presupuestados es sencillamente un trastorno.

Servicios aereos

Según mensaje radiográfico enviado por "La Tribuna" para nosotros, el señor Director General de Correos, que entre paréntesis, no creemos sea el iniciador de la idea, pues no le ha importado un comino las pésimas condiciones en que hemos permanecido, sin correspondencia del interior, ha declarado que el Gobierno ha contratado un avión de seis pasajeros y 30 quintales de carga para hacer un servicio regular entre San José y Limón.

De ser cierta esta noticia, el servicio se iniciará, según la misma noticia, en la semana entrante.

Editorial

SOMBRERO EN MANO...

Con el convencimiento íntimo de que este esfuerzo ha de ser apreciado en su verdadero objeto y que todos han de prestarnos su apoyo, hemos decidido dar a la luz pública esta hoja periodística, en la esperanza de llenar una necesidad sentida de tener fuentes serias de información en estos momentos de falta absoluta de noticias de la zona, del país y del exterior.

No nos mueve interés lucrativo alguno; queremos servir solamente, llevando a nuestros lectores las sensaciones todas de la ciudad; las novedades del interior y los principales sucesos mundiales del momento presente. No contamos con más recurso que nuestra buena voluntad y la ayuda desinteresada de nuestros amigos y la que nos brinde el comercio y el público que bien aprecie nuestro esfuerzo. Deseamos que LA GACETILLA, al restablecerse la normalidad, siga viviendo su vida propia y llegue a ser el defensor decidido de los intereses de la Provincia de Limón, sin partidismos políticos, sin intereses personales y sin odios ni rencores contra nadie ni para nada.

Nuestros comentarios se ajustarán siempre a la más perfecta imparcialidad, criticando enérgicamente cuando sea preciso, sin trabas ni temores, todo proceder contrario a las leyes o a los intereses de los más; y en cambio, elogiaremos, sin ser serviles, todo acto que tienda a un bien general, en cualquier aspecto de la vida ciudadana. En el cumplimiento de nuestro deber nada nos hará sentirnos vencidos.

Sombrero en mano damos por este medio un saludo sincero a todas las autoridades del país, especialmente de la Provincia, a nuestros amigos que nos han brindado su apoyo, a nuestros anunciantes y amables lectores a quienes les pedimos su apoyo.

Comité de auxilio en Siquirres

Muy encomiosa ha sido la actitud de los vecinos de la población de Siquirres quienes al tener conocimiento de la desgracia que affligía a sus coterráneos, formaron un grupo de socorro y con toda prontitud recaudaron una suma importante de dinero y se dedicaron a auxiliar a los damnificados y a enviar socorros de toda clase a los lugares apartados, tales como dos Bocas y Caño Blanco donde numerosas gentes ha-

blan quedado sin hogar y sin alimentos en medio de la lluvia.

La más importante obra de este grupo de personas fue el salvamento que por medio de una gasolina hizo en unas 30 personas que estaban aisladas en Caño Blanco, las cuales fueron recogidas más tarde por el tren de auxilio del señor Gobernador y la Cruz Roja y trasladadas a Siquirres o a Limón según lo desearon.

Campo de aviación

El martes pasado estuvimos en unión del señor Gobernador de la Provincia don José Hernández Sánchez y del caballero don Rafael A. Vaglio a inspeccionar un terreno de propiedad del señor Quinto Vaglio situado al Sur del Río Limón y a la par del Cementerio No. 2, a fin de ver si era posible dedicarlo a campo de aterrizaje para aeroplanos. En esta visita nos acompañó el señor Rodrigo Jiménez.

El terreno inspeccionado reúne magníficas condiciones para el fin a que se le piensa dedicar. Es una extensión de terreno firme, de unos quinientos metros de largo por doscientos de ancho. Por su situación topográfica más alta que el resto del terreno, no hay peligro de que en épocas de lluvia pueda ser fangoso.

El señor Vaglio ofreció galante y gratuitamente aquel terreno para dedicarlo a campo de aterrizaje y el señor Gobernador de la Provincia, haciéndose eco de la necesidad que tiene esta ciudad de tener un campo de aviación, dió las órdenes precisas para que inmediatamente se comenzara el trabajo de nivelación y limpieza del terreno. El miércoles se dió comienzo a ese trabajo y por el vapor llegado el jueves vino de Panamá un experto ingeniero de aviación el cual hizo todas las indicaciones precisas para la seguridad en el aterrizaje de las naves aereas.

Limón puede estar seguro de contar ya con un campo de aterrizaje donde podamos recibir las naves que nos traerán correspondencia del interior y podrán así llevarla igualmente.

Nuestra enhorabuena para la ciudad y nuestra felicitación para el señor Vaglio en primer lugar, por la cesión del terreno y al señor Gobernador de la Provincia por el interés que en éste asunto se tomó.



Anúnciese en "LA GACETILLA"

El Gobierno y la Provincia de Limón

Al decir el Gobierno vamos a salvar de antemano lo que de ésta palabra pueda corresponderle al señor Gobernador de la Provincia, quien sí se ha preocupado en toda forma por la suerte de la Provincia. Queremos elevar nuestra voz de protesta contra el supremo Gobierno de la República por la negligencia imperdonable y la forma despectiva con que ha visto la triste condición de la Provincia, no en el momento mismo de la catástrofe, sino en lapso que significan seis meses sin correspondencia o sin servicios regulares. A sabiendas de los alcances de los daños causados, el Gobierno se cruzó de brazos, dejándonos a la suerte que se nos deparara y cuando hubo ocasión de enviar un aeroplano con correspondencia, muy mucho se interesó

porque fuera enviado el correo del exterior y nada para Limón.

Todos sabemos las actividades del señor Administrador del Correo en ésta ciudad don Rafael París, quien ha hecho todos los esfuerzos imaginables para enviar la correspondencia de esta ciudad al interior y en el transcurso de quince días ha enviado cuatro correos, dos por mar y dos por tierra, sin recibirse ninguno del interior donde se cuenta con todos los recursos necesarios para solventar una situación de éstas.

En pocos días el Gobierno bien pudo haber ordenado a la Dirección de Caminos el trazado de un camino para caballería entre dos puntos de la línea por medio del cual se estableciera un servicio regular de postas y fuera a la vez un camino para pasajeros.

Nuestra censura es enérgica y la hacemos a nombre de todos los limonenses de la Provincia, contra el Gobierno y la Dirección General de Correos.

Limón es la Provincia que en mayor escala contribuye a los gastos de la Hacienda nacional y es, desgraciadamente, la más olvidada del Gobierno, al que no le importa nunca, en ninguna circunstancia, nuestra suerte, dejándonos a merced de lo que por compasión nos dé la Compañía Ferrocarrilera.

Durante un tiroteo fue muerto un hombre

Por las pizarras de "La Tribuna" nuestros lectores saben del homicidio consumado en Estrada, el domingo pasado como a las diecisiete horas.

Por cuestiones que ignoramos pero de poca monta, riñeron a balazos Eduardo Chaverri, mandador de la finca Saborio, de don Juan José León y el nicaragüense Alejandro Quirós. A una distancia como de treinta pasos colocados, Cha-

verri a caballo y Quirós detrás de un poste arrodillado, se cruzaban los disparos de sus revólveres cuando se le ocurre a Nicomdes Mora, costarricense y oriundo de Puriscal, atravesar el campo de fuego, con tan mala suerte que los disparos de ambos contendientes hicieron blanco en su cuerpo, uno en un costado y otro en el opuesto. Terminada la carga de sus revólveres y al ver caer el cadáver de Mora, tanto Chaverri como Quirós huyeron.

Refieren los testigos de éste suceso que ambos protagonistas huyeron por negligencia de la policía en proceder a su captura.

A última hora se nos informa que Chaverri está recluido en la cárcel de esta ciudad.

El Alcalde Primero señor Martínez se constituyó temprano de la mañana siguiente a levantar la sumaria del caso.

«LA GACETILLA»

Periódico de información general

Director:

José A. Chaves P.

Administrador:

Enrique Arrázola P.

Se vende exclusivamente al pregon a diez ctmos. el ejemplar.

Aparece tres veces a la semana con selecta información extranjera y nacional.

GMO. NIEHAUS & CO.

CASA IMPORTADORA

COMPRA DE CACAO

WE BUY COCOA

Maderas de Pinotea y todo Material de Construcción

Avelino de la Peña & Co. · Limón

Acabamos de recibir 200.000 pies de madera que ponemos a las órdenes de nuestros clientes en condiciones y precios liberales

Calzado, Material de Zapatería y Abarrotes en General



LABORATORIO CLINICO

Establecido en Limón, en la

FARMACIA GRILLO

Examen Microscópico de Heces, Sangre y Espujo

El Gral. Volio abandona la vida política

El General Jorge Volio, Jefe del Partido Volista, ha hecho interesantes declaraciones manifestando que abandona la vida política para dedicarse a otras actividades.

Desilusionado de los rumbos que tomara su Partido, el General Volio abandona su campo en la política nacional, pero antes lanzará un manifiesto explicando las razones y el por qué de su proceder.

Al iniciarse la campaña electoral pasada para elegir Municipalidades en toda la República, el General manifestó que era la ocasión de conocer la potencialidad de su partido. Fracasado en toda línea en virtud del triunfo de la combinación agrícola-republicana en casi toda la República, el General ha tomado esa decisión.

En la capital se hizo correr el rumor de que el Ferrocarril al Pacífico había sido arrendado por tiempo ilimitado a la United Fruit Co. y hasta el rumor público se atrevió a dar detalles alrededor de la operación. El señor Presidente de la República en declaraciones hechas hoy a "La Tribuna" desmiente ese rumor.—TRIBUNA.



Limón Trading Co.

Información del exterior

WASHINGTON, DIC. 6. — El Presidente Coolidge en su mensaje anual al Congreso, el martes, hizo énfasis sobre la prosperidad, tranquilidad y bienestar nacionales; la armonía de relaciones entre el capital y el trabajo, paz y buena voluntad resultantes del mutuo entendimiento con el extranjero. El mensaje recomienda la aprobación del proyecto para la construcción de quince nuevos cruceros; la creación de la Junta Agrícola Federal con revolving credit para coadyuvar en la venta ordenada de las cosechas; legislar en el sentido de promover la consolidación de ferrocarriles para obtener mejor y más barato el transporte; proyectos de irrigación y control de inundaciones incluyendo uno para río Colorado, pero dejando el campo eléctrico a intereses privados; conservación del petróleo y recursos naturales; continuación de las restricciones a la inmigración; arrendamiento de la planta hidro-eléctrica de Muscle Shoals a particulares para la producción de nitratos y fuerza; poner en vigor la prohibición del expendio de licores en cooperación con los demás Estados.

LONDRES, DIC. 6.—El estado de salud del Rey Jorge ha empeorado después de media no-

che. La inesperada recaída ha venido después de un día de informes favorables. Su Majestad estuvo bien el martes por la mañana y firmó una orden del Consejo nombrando una comisión para que continúe las funciones el Príncipe heredero durante su enfermedad.

HAMBURGO, DIC. 6.—El barco "Renate", con 16 personas a bordo, que debía haber llegado desde hace once días, se teme haya naufragado durante los recientes temporales.

BERLÍN, DIC. 6.—La policía ha reanudado las investigaciones del enorme robo de correspondencia cometido en el vapor "Leviathan" en junio último, después del descubrirse en un barco bonos activos de los robados.

CONSTANTINOPLA, DIC. 6. — Violentos terremotos han sido sentidos hoy en todo Algeria, especialmente en la región de Guelma y Soukahras. Cuatro casas fueron destruidas y varias personas heridas.

A BORDO DEL MARYLAND, DIC. 6.—El Presidente electo Hoover a bordo del "Maryland" viaja hacia el Callao, Perú, donde espera llegar a las 8 de la mañana. El "Maryland" es acompañado por el crucero peruano "Almirante Grau".

DISCOS "COLUMBIA"

THE STARD STORE

TIENDA DE LAS SRTAS. GOTAY

Grandes Novedades para Señoras

Especialidad para regalos de Noche Buena

PRECIOS ESPECIALES

GRAN HOTEL EUROPA

Excelentes cuartos de baño, esmerada atención para familias, comedores y cantina bien atendidos. 25 espléndidas habitaciones amuebladas al gusto más exigente. Vinos y licores importados directamente. Cocina Francesa y Española

Apartado 402 — José Rodríguez F. — Teléfono 6

Actitud de la Cruz Roja

El Comité Auxiliar de la Cruz Roja Costarricense ha trabajado como cumple a esta institución en casos como por los que atravesamos en días pasados. Inmediatamente que se obtuvieron los primeros informes de los daños y la situación de las poblaciones afectadas por el temporal, se organizaron todos los auxilios posibles.

El señor Gobernador hizo organizar el mismo día de la mayor inundación un tren de auxilio que salió de esta ciudad el sábado 24 de noviembre llevando botes y boteros y una brigada de la Cruz Roja con todos los útiles necesarios para atender a los damnificados.

En Estrada fueron desembarcados 4 botes, uno enviado a Matina y otro a Zent, donde

prestaron muy importantes servicios, indagando la condición de los habitantes de fincas apartadas y conduciendo víveres a los lugares donde era imposible llevarlos en otras condiciones.

Igualmente el lunes 26 fue enviado un nuevo tren con víveres, ropas y medicinas a fin de distribuirlos entre los más damnificados de Estrada, Zent y Matina que fueron las poblaciones más afectadas.

La labor de la Cruz Roja, contra todos los chismes de vecindario que nunca faltan, ha sido meritoria y merece nuestra felicitación por su oportunidad con que acudió al remedio de las necesidades de los vecinos damnificados con las inundaciones.

LIMON SOAP FACTORY

F. GARRON

APARTADO 417 - Limón, C. Rica - TELEFONO 66

El suceso sangriento del martes

El martes pasado a las diez horas y treinta minutos se registró en una de las casas del patio de don Alfredo Goyenaga, sita en la manzana 50, un suceso sangriento del que resultó muerta una jamaicana, madre de dos niños que quedan en la horfandad.

Son los protagonistas del drama: Mabel Anglin Ambrosy, la occisa, y Parkinson Hines Headley, el matador. Mabel era javandera de Parkinson y había llegado el día mencionado por la ropa. Parkinson entregó la ropa y viendo sobre la mesa un revólver lo tomó en sus manos. Al hacer esta maniobra Mabel exclamó asustada que no tomara esa arma, replicándole Parkinson que no hacía daño y para probarlo apuntó contra sí mismo amartillando el arma, pero sin hacer fuego pues el arma estaba descargada, pero volviendo el revólver contra Mabel, al amartillar salió el balazo fatal.

El proyectil le penetró en la región mastoidea, alojándose la bala en la masa encefálica, en el cuarto ventrículo, causándole una muerte instantánea. Al sonar el disparo, Mabel apenas tuvo tiempo de exclamar: My God, I am Dead.

Ocurrido el suceso, Parkinson lanzó el arma sobre su cama y corrió a casa de una tía de Mabel a informarle del suceso. Mientras tanto llegó la policía y procedieron a llamar al Alcalde Primero señor Martínez quien se constituyó en el lugar a iniciar la sumaria.

Cuando Parkinson llegó de nuevo al lugar fue detenido y conducido al cuartel de policía donde quedó a la orden del Alcalde instructor.

Al rendir su declaración Parkinson lloraba y manifestaba que su aflicción era mayor por los dos huerfanitos, a los cuales prometió cuidar por cuenta suya si así lo resolvía la Justicia.

RESULTADO de las Elecciones en la Provincia

Los datos oficiales de las elecciones de esta ciudad son como sigue: Centro: Nacionalistas 128, Populares: 176 y Republicanos 167. Estrada: Nacionalistas 172, Populares 4 y Republicanos 1. Zent: Nacionalistas 101, ninguno de los otros partidos. Matina: Nacionalistas 29, Populares 1 y Republicanos 3. 24 Millas: Nacionalistas 2, Populares 5 y republicanos 1. 28 Millas: Nacionalistas 9, Nacionalistas 1 y populares 0. Bananito: Nacionalistas 48, Populares 1 y Republicanos 10. Atalanta: Nacionalistas 8, Populares 40 y Republicanos 3. Bonifacio: Nacionalistas 9, Popular 1 y Republicanos 0. En Talamanca no hubo elecciones por no haber llegado las cédulas. Total del Cantón: Nacionalistas 506, Populares 228 y Republicanos 186. De acuerdo con este dato corresponderán 4 Municipios propietarios al Partido Nacionalista, 2 al Popular y 1 al Republicano. Los suplentes corresponden al Nacionalista. La Municipalidad quedará integrada así: Dr. Virgilio Chaverri, don Alberto Céspedes, don Edgardo Iglesias, don Luis Bonilla H., don Antonio Escalante y don Ricardo Alvarado.

En Siquirres las elecciones están dudosas entre las agrupaciones Unión Nacional y Unión Cantonal cuyos nombres son: Unión Nacional: Franklin Venegas, Ernesto Rojas y Lester Norton. Unión Cantonal: Alfredo Cadet, Ernesto Rojas y Lester Norton.

Esta Municipalidad quedará integrada, pues, así: Franklin Venegas, Alfredo Cadet y Ernesto Rojas.

En Guápiles el resultado es el siguiente: Centro: Unión Limonense 46, Unión Nacional 15 y Coalición 10. Río Jiménez: Unión limonense 35, Unión Nacional 1 y Coalición 4. Pocora: Limonense 8, Nacional 1, Coalición 0. Jiménez: Nacional 18, Limonense 2 y Coalición 1. Guacúa: Limonense 2, Nacional 2, Coalición 0.

Corresponde el triunfo a la Unión Limonense cuya papeleta está encabezada por don Ricardo Feo.

Anúnciese
en LA GACETILLA

Teatro ARRASTY

El único teatro de primera categoría en Limón

Gran Orquesta del Maestro
PACO ALVARADO

—:—

Domingo:

Luz de Amor

por MARY PICKFORD, la novia del mundo

Próximamente grandes estrenos

LA IBERIA

Ofrece un gran surtido de confites en cajas de fantasía para regalos de Noche Buena

Lo mismo en Conservas y Abarrotes - Precios bajos
Apartado 262 — MIGUEL BORRAS M. — Teléfono 17

LA PENSION MODERNA

RESTAURANT DE PRIMER ORDEN

Habitaciones con confort - Precios especiales

Los daños de la cañería

Nuestros lectores conocen los detalles generales de los daños causados por el temporal en nuestra cañería. La avenida del Río Banano destruyó parte de la tubería en una extensión de doscientos metros. Los tubos fueron arrastrados por la corriente y con grandes dificultades se ha trabajado en la extracción de los mismos y en su nueva colocación.

El trabajo iba a estar listo a las dieciocho horas del martes, pero una nueva creciente del río hizo imposible la conclusión del trabajo. No fue hasta el medio día del miércoles que se dió fin al trabajo haciéndose correr agua por la cañería de la ciudad.

En Río Banano los daños del temporal fueron grandes, tanto para el Ferrocarril, como para la Municipalidad y los particulares.

Al Oeste del puente del Río Banano, la creciente del río lavó la línea en una extensión de veinte metros, pero la Empresa trabajó con mucha actividad y en dos días construyó un puente de madera y restableció el tráfico.

El Comisariato que en el lugar tenía el chino Camilo León fué arrastrado totalmente por la corriente salvándose milagrosamente el propietario y su dependiente, sin poder salvar nada. El señor León pierde al rededor de \$ 14.000.00

Las fincas situadas en Cedar Valley, río arriba, fueron arrasadas en gran parte perdiéndose grandes extensiones de cultivos y quedando una capa de por lo menos tres pies de grueso de limo, lo que constituye un rico abono.

Un daño muy sensible es el causado al señor Roberto Sancho, quien perdió la mayor parte de sus plantaciones y sus

campamentos. Como se trata de un joven que empieza en sus negocios el suceso no puede ser más sentido.

La cañería, además de los daños de la tubería, sufrió algo en las máquinas, pues la bomba fue aterrada en limo y se salvó de ser destruida por la corriente a la circunstancia de que cediera el terreno al lado Oeste del puente.

El Río Banano destruyó una gran extensión de terreno, y el cauce se echó sobre la línea férrea, lavando una extensión de más de doscientos metros que fue prontamente reparada.

Radiogramas

De última hora

—El Presidente electo Hoover llega a Antofagasta, Chile, a las diez horas de hoy, sábado ocho.

—Jaime del Río, autor mexicano, divorciado de Dolores del Río, actriz cinematográfica, falleció en Berlín ayer viernes.

—La salud del Rey Jorge V sigue sin cambio alguno. El Príncipe de Gales llegó ayer a Cairo, en viaje hacia Londres.

Treinta mineros perecieron en Morrocha, pequeña población peruana, al desbordarse un pequeño lago dentro de las de las minas.

—Dospachos no confirmados de Kabul dicen que más de mil personas han sido muertas con las recientes operaciones contra los insurrectos de Afghanistan cuando los aviones bombardearon a los rebeldes.

—Una interesante resolución fue tomada en el Senado autorizando al Presidente Coolidge para provocar una conferencia a fin de llegar a un acuerdo para la construcción de una gran carretera entre Estados Unidos y Colombia.

IMP. CANALÍAS

EL CABALLO BLANCO

LA MEJOR CANTINA DEL PUERTO

Licores - Conservas - Confituras

DAVID DIAZ E HIJOS